

## Bimbingan Belajar Gratis di SDN 030385 Antuang Kecamatan Siempat Nempu, Kabupaten Dairi

Kammer Tuahman Sipayung<sup>1</sup>, Harry Maruli Siagian<sup>2</sup>, Kontesalonika Sinulingga<sup>3</sup>, Margaretha Frederika<sup>4</sup>, Sarah Marti Agus Tasia Tarigan<sup>5</sup>, Manata Paska Wati<sup>6</sup>, Teresia Berutu<sup>7</sup>

1,2,3,4,5,6,7 Universitas HKBP Nommensen

Email: [kammer.sipayung@uhn.ac.id](mailto:kammer.sipayung@uhn.ac.id)<sup>1</sup>, [harry.siagian@student.uhn.ac.id](mailto:harry.siagian@student.uhn.ac.id)<sup>2</sup>, [kontesalonika.sinulingga@student.uhn.ac.id](mailto:kontesalonika.sinulingga@student.uhn.ac.id)<sup>3</sup>, [margaretha.simanullang@uhn.ac.id](mailto:margaretha.simanullang@uhn.ac.id)<sup>4</sup>, [sarahmarti.tarigan@student.uhn.ac.id](mailto:sarahmarti.tarigan@student.uhn.ac.id)<sup>5</sup>, [manata.wati@student.uhn.ac.id](mailto:manata.wati@student.uhn.ac.id)<sup>6</sup>, [teresia.berutu@student.uhn.ac.id](mailto:teresia.berutu@student.uhn.ac.id)<sup>7</sup>

### Abstrak

Mengajar pada hakekatnya ialah membelajarkan siswa, dalam arti mendorong dan membimbing siswa belajar. Membelajarkan siswa mengandung maksud agar guru berupaya mengaktifkan siswa belajar. Pembinaan bagi anak-anak UPT. SDN.030385 Antuang yang digelar di salah satu pemukiman warga kecamatan siempat nempu. Pendekatan yang digunakan dalam PKM ini didasarkan pada langkah-langkah sebagai berikut. Pelatihan gratis dilakukan selama 3 minggu terhitung mulai tanggal 6 Februari 2023 sampai dengan 25 Februari 2023. Namun kegiatan ini tidak dilakukan setiap hari melainkan tiga kali pertemuan dalam seminggu dengan sasaran seluruh siswa UPT. SDN 030385 Antuang dan dilaksanakan sepulang sekolah. Jumlah seluruh siswa yang mengikuti bimbingan belajar gratis seluruh siswa. Sedangkan pada hari Sabtu dilakukan untuk menganalisis catatan dan refleksi dari pelaksanaan bimbingan belajar gratis. Dalam mencapai tujuan yang diharapkan dari PKM di SDN.030385 Antuang dilakukan, maka tim PKM bersama dengan unsur sekolah melakukan bimbingan belajar di jam luar sekolah yang berada di lokasi sekolah tersebut. Bimbingan belajar dilakukan dengan metode berkelompok, ceramah, praktek dan penyelesaian materi pembelajaran matematika, bahasa Indonesia, bahasa Inggris, PPKn, dan IPA yang didapat dari pembelajaran sekolah untuk meningkatkan kompetensi siswa melalui pelatihan materi terhadap proses kajian pembelajaran kreatif pelaksanaan kegiatan. Dengan adanya Program bimbingan belajar gratis di SDN.030385 Antuang para siswa-siswi akan diberikan bantuan untuk memahami pelajaran, seperti matematika, bahasa Inggris, Bahasa Indonesia, PPKn dan IPA. Selain itu, para siswa juga akan diberikan pembelajaran tentang bagaimana cara belajar yang efektif.

**Kata Kunci :** Bimbingan Belajar Gratis, Siswa, Mengajar, UPT SDN 030385 Antuang

### Abstract

Teaching is essentially teaching students, in the sense of encouraging and guiding students to learn. Teaching students implies that the teacher seeks to activate student learning. Guidance for UPT children. SDN.030385 Antuang which was held in one of the residential areas of the Siempat Nempu sub-district. The approach used in this PKM is based on the following steps. The free training is conducted for 3 weeks from 6 February 2023 to 25 February 2023. but this activity is not carried out every day but three meetings a week with the target of all UPT students. SDN 030385 Antuang and held after school. The total number of students who take free tutoring is all students. Whereas on Saturday it is done to analyze

notes and reflections on the implementation of free tutoring. In achieving the expected goals of the PKM at SDN.030385 Antuang, the PKM team together with school elements conduct tutoring outside of school hours at the school's location. The tutoring is carried out using group methods, lectures, practice and completion of mathematics learning materials, Indonesian, English, PPKN, and Science obtained from school learning to improve student competence through material training on the creative learning study process of implementing activities. With the free tutoring program at SDN.030385 Antuang students will be provided with assistance in understanding subjects, such as mathematics, English, Indonesian, civics and natural sciences. In addition, students will also be given lessons on how to study effectively.

**Keywords:** Free Tutoring, Students, Teaching, UPT SDN 030385 Antuang

## PENDAHULUAN

Mengajar pada hakekatnya ialah membelajarkan siswa, dalam arti mendorong dan membimbing siswa belajar. Membelajarkan siswa mengandung maksud agar guru berupaya mengaktifkan siswa belajar. Dengan demikian, di dalam proses pembelajaran guru menggunakan berbagai strategi dan media semata-mata supaya siswa belajar (Sri Anitah W, dkk, 2009:1.3). Bila terjadi pada suatu situasi tertentu, yang berbeda dari situasi lain disebut pembelajaran. Menurut Undang-Undang No.20 Tahun 2003 "Pembelajaran adalah proses interaksi peserta didik dan sumber belajar pada suatu lingkungan belajar." Lingkungan belajar merupakan suatu sistem yang terdiri dari komponen atau unsur : tujuan, bahan pelajaran, strategi, alat, siswa, dan guru (Sri Anitah W, dkk, 2009:1.15). Program pengajaran adalah suatu rencana pelaksanaan proses belajar mengajar yang didasarkan atas pertimbangan tujuan yang ingin dicapai, bahan, metode, alat, alokasi waktu dan evaluasi agar siswa menguasai proses belajar dan hasil belajar yang optimal. Peningkatan kualifikasi pendidikan guru diharapkan mampu meningkatkan kemampuan profesional mengajar. Guru dalam hal ini sangat penting dilakukan mengingat profesi mengajar

merupakan pekerjaan yang tidak mudah dilakukan. Dalam mengajar terkandung kemampuan menganalisis kebutuhan siswa, mengambil keputusan yang harus dilakukan, merancang pembelajaran yang efektif dan efisien mengaktifkan siswa melalui motivasi, mengevaluasi hasil belajar, merevisi pembelajaran agar lebih efektif. Mengajar merupakan kegiatan manajerial yang harus dilakukan secara profesional. Sebab yang siswa terima dalam pembelajaran dapat mempengaruhi perkembangan dan perilaku mereka dalam kehidupan selanjutnya.

## METODE

Pembinaan bagi anak-anak UPT. SDN.030385 Antuang yang digelar di salah satu pemukiman warga kecamatan Siempat Nempu. Pendekatan yang digunakan dalam PKM ini didasarkan pada langkah-langkah sebagai berikut. Pelatihan gratis dilakukan selama 3 minggu terhitung mulai tanggal 6 Februari 2023 sampai dengan 25 Februari 2023. Namun kegiatan ini tidak dilakukan setiap hari melainkan tiga kali pertemuan dalam seminggu dengan sasaran seluruh siswa UPT. SDN 030385 Antuang dan dilaksanakan sepulang sekolah. Jumlah seluruh siswa yang mengikuti bimbingan belajar gratis seluruh siswa. Sedangkan pada hari Sabtu dilakukan untuk menganalisis catatan dan refleksi dari pelaksanaan bimbingan belajar gratis. Dalam mencapai tujuan yang diharapkan dari PKM di SDN.030385 Antuang dilakukan, maka tim PKM bersama dengan unsur sekolah melakukan bimbingan belajar di jam luar sekolah yang berada di lokasi sekolah tersebut. Bimbingan belajar dilakukan dengan metode berkelompok, ceramah, praktek dan penyelesaian materi pembelajaran matematika, bahasa Indonesia, bahasa Inggris, PPKN, dan IPA yang didapat dari pembelajaran sekolah untuk meningkatkan kompetensi siswa melalui pelatihan materi terhadap proses kajian pembelajaran kreatif pelaksanaan kegiatan.

**Tabel 1. Tahapan Kegiatan PkM**

Tanggal Kegiatan	Kegiatan yang dilakukan
04 Februari 2023	Pengantaran Mahasiswa ke sekolah atau lokasi oleh dosen pembimbing lapangan (DPL)
06 Februari 2023	Kegiatan pengenalan mahasiswa kepada siswa-siswa dan lingkungan sekolah Siswa Sd 030385 Antuang 180 orang, yang terdiri dari 30 orang Kelas VI, 30 orang kelas V, 30 orang kelas VI, 28 orang kelas III, 30 kelas II, dan 32 kelas I
07 Februari -23 Februari 2023	Melakukan kegiatan belajar mengajar di kelas pada pagi hari dan di sore hari melakukan les sore/tambahan pada kelas 3-5. Pada les sore /tambahan mempelajari pelajaran Bahasa Indonesia, matematika, bahasa Inggris, PPKn dan IPA. Selama 1 jam 30 menit. Tanggal 23 Februari 2023, setelah dilakukannya proses pembelajaran les tambahan yang telah dipelajari sebelumnya, para siswa mengikuti tes cerdas cermat yang dilakukan oleh mahasiswa di sekolah.
24 Februari 2023	Melakukan proses belajar mengajar di kelas masing-masing dan kebersihan lingkungan di sekolah.
25 Februari 2023	Promosi ke Sekolah SMA Bukit Cahaya Sidikalang. Dan penjemputan sekaligus perpisahan Mahasiswa PkM dengan Siswa, Guru dan Kepala Sekolah

## HASIL DAN PEMBAHASAN

Bimbingan belajar gratis adalah program yang bertujuan untuk membantu siswa mengatasi kesulitan dalam belajar. Ada beberapa hal yang dapat dibahas mengenai bimbingan belajar gratis di sekolah dasar Program bimbingan belajar gratis di sekolah dasar memiliki beberapa keterbatasan, seperti jumlah siswa yang dapat diikutsertakan dalam program ini terbatas, materi yang diajarkan tidak selalu sesuai dengan kebutuhan siswa, dan waktu pelaksanaan program yang terbatas. Bimbingan belajar gratis suatu program yang bertujuan untuk membantu siswa-siswa SDN.030385 yang mengalami kesulitan dalam belajar. Program ini umumnya diadakan di luar jam belajar yang sudah ditetapkan di sekolah, seperti tiga kali dalam satu minggu. Keuntungan dari bimbingan belajar gratis yang sudah diterapkan di SDN.030385 Antuang adalah siswa dapat meningkatkan kemampuan belajar mereka dengan bimbingan dari guru yang ahli dan terlatih. Selain itu, siswa juga dapat mendapatkan waktu tambahan untuk memperdalam pemahaman mereka terhadap materi yang sudah dipelajari di kelas. Dengan begitu, diharapkan siswa dapat meraih prestasi yang lebih baik di sekolah. Dengan adanya Program bimbingan belajar gratis di SDN.030385 Antuang para siswa siswi akan diberikan bantuan untuk memahami pelajaran, seperti matematika, bahasa Inggris, Bahasa Indonesia, PPKn dan IPA. Selain itu, para siswa juga akan diberikan pembelajaran tentang bagaimana cara belajar yang efektif, seperti mengatur waktu belajar, membuat catatan, dan memahami konsep-konsep yang sulit. Program bimbingan belajar gratis ini juga memberikan manfaat bagi para orang tua siswa. Orang tua dapat memantau kemajuan anaknya dan mendapatkan saran atau masukan dari guru-guru yang memberikan bimbingan belajar. Secara keseluruhan, program bimbingan belajar gratis merupakan salah satu upaya untuk meningkatkan kualitas pendidikan di Indonesia. Dengan adanya program ini, siswa-siswa yang mengalami kesulitan dalam belajar dapat mendapatkan bantuan dan memperoleh hasil yang lebih baik. Dalam hal ini, penting bagi sekolah untuk memperhatikan kebutuhan dan kemampuan siswa secara individu sehingga program bimbingan belajar gratis dapat memberikan manfaat yang

maksimal bagi siswa. Sekolah juga dapat memperluas program bimbingan belajar ini dengan bekerja sama dengan pihak-pihak terkait seperti orang tua, lembaga kursus, atau yayasan sosial untuk meningkatkan efektivitas dan efisiensi program. Bimbingan belajar gratis dapat dilakukan dalam bentuk kelas tambahan atau tutoring, yang biasanya dilaksanakan setelah jam sekolah. Di awal melakukan program PkM, DPL mengantar mahasiswa ke sekolah dan bertemu dengan pihak sekolah pada tanggal 04 februari 2023 pada kegiatan ini mahasiswa di serahkan kepada pihak sekolah untuk melakukan PkM. pihak sekolah menyambut dengan baik kedatangan Mahasiswa /i beserta dengan DPL. Berikut dokumentasi pengantaran mahasiswa oleh DPL kepada Sekolah tertera pada gambar di bawah:



**Gambar 1: Pengantaran Mahasiswa ke sekolah.**

Mahasiswa PkM melakukan kegiatan perkenalan kepada siswa SDN.030385 Antuang .kegiatan perkenalan Mahasiswa dengan siswa tertera pada gambar 2:



**Gambar 2 : Kegiatan Perkenalan Mahasiswa dengan siswa di dalam ruangan kelas**

Mahasiswa melakukan kegiatan proses belajar mengajar sesuai dengan bidang studi yang diajarkan. Selain itu juga memberikan bimbingan belajar gratis. dokumentasi kegiatan belajar mengajar dan kegiatan bimbingan belajar gratis yang dilaksanakan oleh mahasiswa tertera pada gambarn 3:



(a)

(b)

Gambar 3 (a) mahasiswa melaksanakan kegiatan proses pembelajaran kepada siswa dan (b) pelaksanaan kegiatan bimbingan belajar

Siswa dan pihak sekolah melakukan kegiatan makan sehat di hari rabu dan hari kamis melakukan kerja bakti ataupun kebersihan secara bersama-sama.dalam kegiatan ini siswa membawa bekal dari rumah masing-masing dan melakukan makan bersama di sekolah.pada hari berikutnya seluruh siswa ,mahasiswa dan para guru ikut dalam membersihkan lingkungan sekolah agar kondisi sekolah menjadi bersih dan nyaman.Dokumentasi kegiatan makan sehat dan kegiatan kerja bakti tertera pada gambar empat.



(a)



(b)

Gambar empat (a) siswa melakukan kegiatan makan sehat disekolah dan (b) kegiatan kebersihan lingkungan sekolah.

Acara perpisahan dpl dan pihak sekolah dilaksanakan pada tanggal 25 february 2023. Dokumentasi kegiatan perpisahan tertera pada gambar 5.



**Gambar 5:Kegiatan perpisahan**

Program ini dapat membantu siswa dalam memahami materi pelajaran yang sulit, memperbaiki nilai ujian, meningkatkan motivasi belajar, dan meningkatkan keterampilan akademik mereka.Selain itu, program bimbingan belajar juga dapat membantu siswa yang memiliki masalah belajar, seperti kesulitan membaca, menulis, atau berhitung. Namun, ada beberapa faktor yang perlu dipertimbangkan dalam menyelenggarakan program bimbingan belajar gratis di sekolah dasar. Misalnya, ketersediaan guru atau tutor yang berpengalaman dan terlatih, dana untuk menyediakan fasilitas dan materi yang dibutuhkan, serta dukungan dari pihak orang tua dan masyarakat setempat. Dalam mempertimbangkan program bimbingan belajar, perlu juga dipastikan bahwa program ini tidak hanya fokus pada prestasi akademik, tetapi juga membantu siswa dalam mengembangkan keterampilan sosial dan kepribadian yang baik. Program ini harus memberikan kesempatan bagi siswa untuk belajar secara interaktif dan kreatif, sehingga mereka dapat merasa termotivasi dan terinspirasi dalam belajar.Secara keseluruhan, bimbingan belajar gratis di sekolah dasar dapat menjadi program yang sangat bermanfaat bagi siswa dalam meningkatkan prestasi belajar mereka. Namun, perlu dipastikan bahwa program ini diselenggarakan dengan baik dan mempertimbangkan berbagai faktor yang dapat mempengaruhi keberhasilannya Pelaksanaan kegiatan bimbingan belajar gratis siswa siswi SDN.030385 Antuang.

## SIMPULAN

Sebuah bimbingan belajar gratis di SDN.030385 Antuang dasar dapat memberikan manfaat yang besar bagi siswa-siswa yang membutuhkannya. Bimbingan belajar dapat membantu meningkatkan pemahaman siswa terhadap materi pelajaran, meningkatkan motivasi belajar, dan juga membantu mengatasi kesulitan belajar. Namun, implementasi bimbingan belajar gratis juga harus dilakukan dengan baik dan profesional. Diperlukan tenaga pengajar yang memahami cara mengajar yang efektif dan juga memahami kebutuhan siswa. Selain itu, diperlukan pula dukungan dari pihak sekolah dan orang tua siswa untuk memastikan keberhasilan bimbingan belajar ini.

Dalam hal ini, bimbingan belajar gratis di dapat menjadi salah satu upaya untuk meningkatkan mutu pendidikan di Indonesia, terutama di kalangan siswa dari keluarga kurang mampu. Namun, perlu diperhatikan pula bahwa bimbingan belajar tidak seharusnya menjadi satu-satunya solusi untuk mengatasi kesulitan belajar. Peran guru dan keluarga dalam mendukung siswa juga sangat penting. Bimbingan belajar gratis pada siswa SDN.030385 Antuang memiliki beberapa keuntungan dan juga tantangan yang perlu dipertimbangkan sebelum dilaksanakan. Berikut adalah beberapa kesimpulan yang dapat diambil:

### Keuntungan:

Membantu siswa yang kesulitan dalam belajar untuk meningkatkan pemahaman mereka tentang materi pelajaran.

Membantu siswa untuk mengembangkan kepercayaan diri mereka dalam belajar.

Memperkuat hubungan antara siswa, guru, dan orang tua, karena bimbingan belajar biasanya melibatkan kolaborasi antara ketiganya.

Membantu meningkatkan kualitas pendidikan dan meningkatkan prestasi akademik siswa.

### Tantangan:

Kurangnya sumber daya, seperti dana dan waktu, untuk menyediakan bimbingan belajar secara efektif.

Kesulitan dalam menyesuaikan program bimbingan belajar dengan kebutuhan individu siswa.

Membutuhkan partisipasi aktif dari orang tua dan siswa, yang mungkin tidak selalu dapat diandalkan.

Tidak adanya jaminan bahwa bimbingan belajar akan efektif dalam meningkatkan prestasi akademik siswa.

Secara keseluruhan, bimbingan belajar gratis pada siswa di sekolah dasar dapat menjadi cara yang efektif untuk meningkatkan kualitas pendidikan dan prestasi akademik siswa, asalkan tantangan yang terkait dengan implementasinya dapat diatasi dengan baik.

## DAFTAR PUSTAKA

- Erica, D. (2016). Hubungan dan Pengaruh Bimbingan Belajar Terhadap Prestasi Belajar Siswa Pada SMA Kafah Unggul Tangerang. *Cakrawala: Jurnal Humaniora Bina Sarana Informatika*, 16(1).
- Erica, D., & Lasmono, I. D. (2019). Pengaruh Bimbingan Belajar Terhadap Prestasi Belajar Siswa (Studi Kasus SMA Mulia Buana Parung Panjang). *NUSANTARA: Jurnal Ilmu Pengetahuan Sosial*, 6(1), 51-65.
- Anitah W, Sri, dkk, 2009, Strategi Pembelajaran di SD, Universitas Terbuka, Jakarta.
- IG.A.K. Wardani, dkk, 2009, Perspektif Pendidikan SD, Universitas Terbuka, Jakarta.
- Situmorang, Robinson, dkk, 2006, Desain Pembelajaran, Universitas Terbuka, Jakarta.
- TIM FKIP, 2009, Pemantapan Kemampuan Mengajar PKM PGSD, Universitas Terbuka, Jakarta.
- Pardede, L., Nainggolan, B. W., Siregar, H. A., Panggabean, P. M. T., Manalu, R. B., Hutagaol, R. A., & Pasaribu, T. O. (2022). BELAJAR BIMBINGAN GRATIS MATA

PELAJARAN, MATEMATIKA, BAHASA INGGRIS BAHASA INDONESIA DI SMP PERGURUAN ADVENT PROPINSI PEKANBARU RIAU. PKM Maju UDA, 3(1), 51-60.

- Prawira, Y. A. (2015). Membangun Budaya Literasi Pada Mata Pelajaran Bahasa Indonesia Melalui Kurikulum 2013.
- Sari, N. Y., Siregar, C. V. B., Tobing, E. B. L., Ginting, I. E. B., Hutasoit, R., Pakpahan, T. B., ... & Sihombing, Y. B. (2022). Cerdas bimbingan belajar matematika dan bahasa inggris gratis Di SD Negeri No. 058374. Jurnal Abdimas Mutiara, 3(2), 96-101.
- Turnip, H. A., Pane, C. R. N. S., Hutabarat, G. I. C., Purba, P. E., Sihombing, S. D., Sagala, A. P. A., ... & Manurung, R. (2022). Penerapan model PAKEM pada kursus bimbingan belajar gratis di SD Karya Bhakti Medan. Indonesia Berdaya, 3(2), 205-210.
- Wati, E. (2017). Pengembangan Buku Ajar Mata Kuliah Bahasa Indonesia Untuk Mahasiswa STIKES YPIB Majalengka. Jurnal Kampus STIKES YPIB Majalengka, 5(2), 106-114.